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Souvenirs Nouvelles sectorielles  
 

Bonjour chers membres,  

Permettez-moi de vous souhaiter, au nom du 
conseil sectoriel, la meilleure des années, qu’elle 
soit remplie de tous ces petits bonheurs qui 
rendent la vie si douce. Heureuse année ! 

J’en suis rendu à mon dernier mot du président. Le 
temps passe vite. La pandémie nous épargne pour 
le moment. Souhaitons que cela continue ainsi. 

En juin prochain, le congrès de l’AREQ se tiendra 
au Centre des congrès de Lévis. Notre secteur a 
droit à une délégation de cinq membres : la 
personne présidente qui sera élue en avril 2023,  
mesdames Colette Gauthier, Francine Mercier-Abel, 
Ginette Pelletier et Madeleine Carrière. Ces 
personnes devront être confirmées à l’assemblée 
générale sectorielle d’avril prochain. 

Il y a deux mois, monsieur Pierre Levasseur a joint 
les rangs du conseil sectoriel comme premier 
conseiller. Il s’occupera aussi du comité des 
hommes et du comité de l’action sociopolitique. Il 
a terminé sa carrière d’enseignant au Cégep de 
Sorel-Tracy. Souhaitons-lui de s’épanouir dans ses 
nouvelles fonctions. 

Le conseil sectoriel vous 
offre, année après année,  
les mêmes activités. Vous 
aimeriez offrir votre aide  
pour organiser une nouvelle 
activité ? joignez-moi. Pourvu 
que l’activité soit offerte à 
tous les membres, nous vous 
aiderons à la mettre sur pied.  

Deux dates à mettre à votre agenda : le mardi 11 
avril 2023 pour l’assemblée générale sectorielle et 
le mercredi 3 mai 2023 pour l’assemblée générale 
de la Montérégie qui se tiendra au Parcours du Cerf 
à Longueuil.  

Jean Claude Tellier  
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Jean Claude Tellier  ........... Président 
450 551-0611 ............................... jcyuri48@gmail.com 

Madeleine Carrière  ............ 1re vice-présidente 
450 746-3826 ............................ madcar@videotron.ca 

Albert Khelfa  .......................... 2e
 vice-président 

514 910-9500 ............................ khelfaa@videotron.ca 

Paul Martin ............................... Trésorier 
450 742-8621 .................... paulmartin@videotron.ca 

Colette Gauthier  .................. Secrétaire 
450 742-4952 .....colettegauthier20@videotron.ca 

Pierre Levasseur  .................. 1er
 conseiller 

819 699-9610 ................... pierre.levasseur@me.com 

Francine Mercier-Abel ....... 2e
 conseillère 

450 742-3183 .......................... francina@videotron.ca 

Bonne Année 

2023 ! 



 

Souvenirs Activités sectorielles  
 

Convocation 

Vous êtes convoqués à l’assemblée générale sectorielle  

du Bas-Richelieu qui se tiendra au restaurant Sorel-Tracy 

Bar-B-Q, au 306, route Marie Victorin à Sorel-Tracy, le mardi 

11 avril 2023 à 9 h 00. L’inscription débutera à 8 h 30. 

Je vous ferai mon dernier rapport et les divers responsables 

de comités feront le leur. Le trésorier fera état des finances 

du secteur. 

Il y aura élection aux postes de présidence, de seconde 

vice-présidence, de secrétariat et de second conseiller ou 

seconde conseillère pour un mandat de trois ans. Le poste 

de premier conseiller ou première conseillère est aussi 

soumis à l’élection pour un mandat de deux ans puisqu’il est 

demeuré vacant lors de l’élection d’avril 2022. 

Si vous désirez présenter votre candidature à l’un ou l’autre 

de ces postes, il faut joindre le président d’élection, Marc-

André Huard (450 742-8467) ou marc.a.lou@videotron.ca. 

Le bulletin de présentation de candidature est à la page 5. 

Marc-André Huard confirmera votre inscription lorsqu’il aura 

reçu votre bulletin de présentation dûment rempli.  

Espérant vous y voir, 

Jean Claude Tellier, président 

N.B. : Les membres voulant assister à l’assemblée générale sectorielle 
devront l’indiquer à leur téléphoniste. 

  Le quorum est de 26 membres.  
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Bulletin de présentation de candidature 

Personne candidate : _____________________________ ____________________________ __________________ 

 Prénom Nom Numéro de membre 

Adresse : ______________________________ ____________________________ __________________ 

Numéro civique et rue Ville Code Postal 

 Région : Montérégie (09) Secteur : __________________________________ 

Poste :    Présidence  Première vice-présidence  Deuxième vice-présidence  Trésorerie

  Secrétariat  Première personne conseillère  Deuxième personne conseillère 

Candidature proposée par : Prénom ___________________________ Nom ___________________ No de membre ________ 

 Signature ____________________________________________ 

1) Candidature appuyée par : Prénom __________________________ Nom ___________________ No de membre ________ 

 Signature ____________________________________________ 

2) Candidature appuyée par : Prénom __________________________ Nom ___________________ No de membre ________ 

 Signature ____________________________________________ 

J’accepte de poser ma candidature et, advenant mon élection, d’exercer cette fonction. 

Signature : ___________________________________________________ Date: _________________ 

CALENDRIER 
DES ACTIVITÉS 

 
Mercredi 11 janvier 2023, 12 h 

Dîner du Nouvel An 

Restaurant La Bouff-Tifail 

Mercredi 15 février 2023, 12 h 

Dîner Cupidon 

Restaurant La Bouff-Tifail 

Jeudi 16 mars 2023, 13 h 

Conférence de Louise Lacoursière 

Centre culturel de Sorel-Tracy 

Mardi 21 mars 2023, 12 h 

Dîner cabane à sucre 

Restaurant La Bouff-Tifail 

Mardi 11 avril 2023, 9 h 

Assemblée générale sectorielle 

Sorel-Tracy Bar-B-Q 

Dîner, 13 h  

Jeudi 20 avril 2023 

Reconnaissance des bénévoles 

Club de golf Continental 

Mercredi 3 mai 2023, 9 h 

Assemblée générale régionale 

Club de golf Le Parcours du Cerf 

Longueuil 

Mardi 16 mai 2023 

Expo-Arts, 10 h 

Dîner, 12 h 30 

Club de golf Continental 

 

Colette Gauthier 
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Au Club de golf Continental le mardi 13 septembre, 
92 convives ont participé à un déjeuner rempli 
d’émotions. Les sourires s’épanouissaient, les yeux 
pétillaient et la joie de se revoir émanait des 
participants heureux de se retrouver.  

Le mot « retrouvailles » utilisé pour nommer cette 
activité semble plus pertinent que « non-rentrée », 
c’est pourquoi le conseil a fait ce changement. 

Madeleine Carrière 

Le 15 novembre dernier, cinquante-deux personnes ont 
participé au déjeuner du souvenir pour se rappeler nos 
membres disparus durant la dernière année.  

À cette occasion, un diaporama se déroulait pour 
souligner les décès de Claire Bellemare-Danis, Noëlla 
Plasse-Lafrenière, Odette Thériault-Laramée, Jacques 
Destrempes, Olivette Hébert-Pétrin, Cécile Laprade-
Brouillard, Michel Tremblay, Yvette Jacob-Godin, 
Pierrette Dupont, Jacqueline Vandal-Joyal, Cécile 
Collard-Boucher, Ginette Ducharme, Marthe Lacroix-
Bourgault et Georgette Péloquin. Merci à vous tous 
pour votre présence.  

Conformément à la politique de l’AREQ Bas-Richelieu, 
un don de 25 $ est versé pour chaque membre décédé à 
la Fondation des CHSLD Pierre-de-Saurel.  

Paul Martin 
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Nous étions presque cent membres de notre 
secteur à assister au dîner toujours très populaire 
des 15, 20 ou 25 ans de retraite de nos collègues. 

Pour certains, c’est l’occasion de se retrouver 
assez régulièrement, et pour d’autres, de renouer 
avec ces rencontres mensuelles auxquelles le 
conseil désire vous voir participer.  

Nous pouvons ainsi nous raconter des voyages, des 
anecdotes, des prouesses de nos petits-enfants, 
discuter des projets qui nous tiennent à cœur, 
changer peut-être le cours de nos vies en côtoyant 
les idées des autres, leurs sentiments, que sais-je 
encore ?  

Les convives ont apprécié la belle ambiance et le 
délicieux repas qui a été servi dans une atmosphère 
festive. Merci de vous préoccuper de la vie sociale 
de vos amis. C’est précieux. 

De plus, nous étions particulièrement heureux 
d’accueillir huit nouveaux retraités sur les dix-huit 
qui viennent de s’ajouter à notre liste de  
membres du secteur. Ceux-ci ont manifesté leur 
enthousiasme et leur intérêt à renouveler leur 
visite à nos activités mensuelles. C’est un plaisir 
partagé de les voir agrémenter de leur sourire ces 
moments uniques de rencontre.  

Bienvenue à tous à notre vie associative ! 

Francine Mercier-Abel 
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Quoi de plus magique que d’arriver dans une salle décorée de 
jolies décorations du temps des Fêtes pour être dans une 
ambiance festive ! Et il fallait voir les sourires des convives pour 
cette occasion. Ils étaient heureux de se revoir, de raconter des 
souvenirs, de revoir des amis… 

C’était l’occasion de souligner l’apport de nos bénévoles qui ont 
marqué notre secteur de leur empreinte. Un hommage à  Liliane 
Hardy présentée par Danielle Duchesneau fut particulièrement 
réussie vu la description de toutes ses réalisations des plus 
intéressantes et captivantes et par l’implication de celle-ci à 
l’AREQ et à l’Université du Troisième Âge. Sa personnalité, son 
charme et sa disponibilité n’ont pas d’égale, elle mérite 
amplement son titre de Bénévole de l’année.  

Puis Paul Martin, à son tour, est venu faire l’éloge du travail de 
Louise Marie Bergeron comme responsable de l’environnement, 
de l’envoi des cartes d’anniversaire à chacun des nos membres. 
On peut dire que celle-ci est une femme engagée qui a su se 
tailler une place au conseil sectoriel. 

Yves Danis a joué au clavier des airs de Noël pour agrémenter cette 
belle rencontre des Fêtes. Tous ont quitté enchantés et joyeux. 

Francine Mercier-Abel 

Œuvre de Louise Boyer,  
Au cœur du village 

Œuvre de Colette Gélinas, artisanat 

Un montage d’artisanat de 
Colette Gélinas ou une œuvre de 
Louise Boyer illustrera la carte 
d’anniversaire que vous recevrez 
à partir de janvier 2023. 

Cette carte d’anniversaire sera 
envoyée à chaque membre par 
Louise Marie Bergeron, au nom 
de tous les membres du 
secteur. 
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Vous pensez que les nouveaux retraités ne 
s’impliquent pas beaucoup dans notre association. 
Sachez que Louise-Marie est devenue 1re 
conseillère au sein du conseil sectoriel dès 
sa première année de retraite et qu’elle a 
pris à cœur l’accueil des nouveaux 
retraités. Elle s’est également occupée de 
la négociation avec les restaurants pour 
que vous ayez des mets délicieux à un 
moindre prix. 

Vous appréciez recevoir une carte de 
souhaits de la part de l’AREQ lors de votre 
anniversaire. Dites-vous bien que c’est 
Louise Marie qui se tape l’envoi de plus de 
670 cartes de bons vœux. 

Vous appréciez pouvoir vous procurer un billet 
auprès de votre téléphoniste pour assister à une 
activité. Dites-vous bien que c’est Louise Marie qui 
découpe les 160 billets nécessaires. 

Vous êtes inquiets pour l’avenir de vos 
petits-enfants avec tout ce qui a été dit lors des 

récentes conférences sur l’environnement 
(COP). Dites-vous bien que c’est Louise 
Marie qui pilote le dossier de 
l’environnement pour notre secteur. 

Vous appréciez lire le bulletin La Dernière 
Craie. Dites-vous bien qu’elle s’est aussi  
impliquée dans le comité de rédaction. 

Vous pensez que cela est suffisant pour 
être honorée comme bénévole. Sachez 
qu’elle est, en plus, téléphoniste et 
collabore au comité des femmes. 

Mais qui est donc cette personne qui sort de 
l’ordinaire ? Cherchez celle qui sourit tout le temps 
et qui est toujours de bonne humeur. Nul doute 
que Louise Marie mérite amplement cet hommage. 

Paul Martin 
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Avez-vous remarqué que les personnes bénévoles 
sont, en général, des gens très occupés ?  

En tout cas, c’est un fait avéré pour notre bénévole 
de l’année. 

D’abord, elle sait s’occuper d’elle-même, 
car elle est toujours élégante et bien 
coiffée. Pour ajouter à cette belle 
apparence, disons qu’elle s’exprime avec 
aisance. 

Elle possède plusieurs centres d’intérêt, 
entre autres les émissions informatives 
dont l’actualité et la politique. 

Les personnes qui l’entourent bénéficient 
également de sa présence attentionnée. À 
cet effet, sa famille immédiate a su 
profiter (et profite toujours) de sa 
serviabilité et de son dévouement ! Son mari, ses 
enfants dont elle est, à juste titre, très fière et ses 
petits-enfants qu’elle se fait un plaisir de gâter 
peuvent en témoigner. De même que sa grande 
famille élargie des Hardy et des Vigneault qui 
demeurent toujours dans sa région d’origine, 
Jonquière, coin qu’elle porte profondément dans 
son cœur, famille élargie, dis-je, qu’elle sait 
accueillir souvent de très agréable façon. 

 

 

Depuis sa retraite de l’enseignement, elle a 
démontré qu’elle a su garder son sens des 
responsabilités en devenant présidente de l’AREQ 
Bas-Richelieu de 1997 à 2005. Actuellement,  

elle fait partie de l’équipe du bulletin 
sectoriel La Dernière Craie et ce, depuis 
1999. Et elle s’implique également comme 
téléphoniste. 

Poursuivant sur sa lancée d’organisatrice, 
elle prend part au comité de l’UTA  
de l’antenne Sorel-Tracy en 2006 pour  
en devenir présidente en 2007, poste 
qu’elle occupe toujours efficacement. 
Travaillante, elle sait mener ses tâches à 
terme. 

Dans tous les comités auxquels elle a 
participé, on a reconnu son travail rigoureux, son 
esprit d’équipe, tout en établissant une 
atmosphère détendue. 

Je suis certaine que je n’ai pas abordé toutes les 
facettes de la personnalité de notre bénévole 
comme sa fidélité en amitié, sa bonne 
argumentation dans une discussion, mais 
reconnaissez qu’avec le peu que j’en ai dit, il n’est 
pas étonnant qu’elle reçoive le titre de bénévole 
de l’année. 

Danielle Duchesneau 
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Le comité régional de l’action sociopolitique s’est 
réuni lors d’une rencontre virtuelle le 4 novembre 
dernier. Il a été question de la révision du plan 
d’action du comité, des comités des usagers et de 
la CAAP MONTÉRÉGIE (Centre d’assistance et 
d’accompagnement aux plaintes de la Montérégie). 

Également, le comité régional a présenté aux 
membres, le 30 novembre dernier, un webinaire 
portant sur la maltraitance des aînés. Ginette 
Plamondon, conseillère à l’AREQ pour la condition 
des femmes et l’action sociopolitique, a échangé 
avec les participants des sujets suivants : 

 Les diverses formes de maltraitance; 
 La maltraitance organisationnelle en CHSLD, en 

résidence privée et en milieu hospitalier; 
 Les facteurs de vulnérabilité et les facteurs de 

protection; 
 Les nouvelles modifications à la loi sur la 

maltraitance, adoptées en avril 2022; 
 Les ressources d’aide pour les personnes 

victimes de maltraitance. 

De plus amples informations vous seront transmises 
lors de futures communications. 

Pierre Levasseur 

Afin de souligner la Journée internationale des 
hommes 2022, le comité national des hommes a 
proposé à tous les membres de l’AREQ un webinaire 
avec l’auteur du livre Nos renoncements : Réflexion 
sur la masculinité et la violence. 

Julien Gravelle, auteur de cet ouvrage paru en 
2021, soutient qu’il y a « […] quelque chose à 
défaire dans la manière dont nous sommes éduqués 
depuis des siècles. Quelque chose qui fait 
qu’aujourd’hui encore, les hommes sont préparés 

pour la guerre, et ils finissent par la mener dans 
leur couple, dans leur famille. » 

Je vous invite à voir ou à revoir cette conférence à 
l’adresse suivante : https://bit.ly/3FMQvPV. 

Ou simplement en pointant 
l’appareil photo de votre téléphone 
cellulaire sur le code QR. 

Pierre Levasseur 

Un retour attendu après presque 4 ans d’arrêt, le 
comité voyage a organisé une journée au Casino de 
Montréal le 15 décembre dernier. Pour certains, 
c’était une initiation ; pour d’autres, c’étaient des 
expériences déjà vécues.  

Les machines à sous ont gardé leurs mystères et 
leurs profits ! Par contre, l’amusement et la 
découverte étaient au rendez-vous. Plusieurs se sont 
promenés pour découvrir les beaux  décors de Noël 
et la grandeur du Casino.  

Au restaurant du Cabaret, un repas savoureux nous a 
été servi. Nous avons assisté à un spectacle 
électrisant, dynamique et très coloré animé par dix 
chanteurs, musiciens et danseurs du groupe Boogie 
Wonder Band dans une salle tout aussi endiablée.  

Johanne Seers 

https://bit.ly/3FMQvPV
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Renseignements touchant la Fondation 
Laure-Gaudreault 

Le premier bureau régional s’est tenu au Syndicat 
de l’Association des professeurs de Lignery à La 
Prairie. Il y a eu remise d’un certificat « Membre 
Émérite » à madame Michèle Cardin-Chartier qui a 
été responsable dans son secteur (Richelieu-
Yamaska) pendant 15 ans.  

L’assemblée générale se tiendra le 31 mai 2023. 

Activités ayant permis d’amasser des 
fonds pour la FLG 

- Le 22 septembre se tenait le rallye pédestre dans 
le Vieux-Sorel. Le tirage de divers tableaux et 
d’une sculpture a rapporté 501,95 $. 

- Lors du dîner HOMMAGE du 13 octobre 2022, le 
tirage moitié-moitié a rapporté 195 $.  

- Un don de 50 $ en mémoire de madame Ginette 
Ducharme a été remis par l’AREQ Bas-Richelieu. 

Votre générosité permet d’aider des personnes 
dans le besoin. Continuons à partager. Merci. 

Ginette Pelletier 

Rallye pédestre 

Par une belle journée, cinquante-cinq personnes 
ont participé à la randonnée de découverte du 
centre-ville de Sorel-Tracy. Le fascicule de grande 
qualité produit par Jean-Claude St-Arneault a été 
apprécié. 

Je vous énumère quelques questions : 
- Le fort à m’lasse, c’est quoi ? 
- Quel important élément architectural a alors été 
  enlevé à la maison Beauchemin (51, rue George) ? 
- Quel est le nom de la brasserie qui se trouve au  
   82, rue du Roi (maison Barthe-Pontbriand) ? 

Cette activité a été enrichissante. Un bon repas et 
un tirage pour la FLG ont clôturé l’événement. 

Organisateurs : Louis-René Bergeron 
et Jean-Claude Saint-Arneault. 

Une gagnante: 
Ginette Pelletier 
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En juin dernier, le comité de la 
retraite formé d’Albert Khelfa, 
Jean-Michel Leclaire et moi-même, 
avons cosigné une lettre d’opinion 
apparue dans le portail de 
SorelTracy Magazine sous le titre 
« L’appauvrissement des aînés ». 
Nous y soulignions la plus grande 
perte de pouvoir d’achat due à une 
inflation qui avoisinait 7 %. Nous 

avons aussi fait remarquer que le vieillissement de 
la population était beaucoup plus important à 
Sorel-Tracy et que la non-indexation des régimes 
de retraite aurait un impact économique plus grand. 

Durant la campagne électorale provinciale, nous 
avons adressé la question suivante aux candidats : 
« Que comptez-vous faire pour améliorer l’indexation 
au coût de la vie des rentes pour les retraités du 
secteur public ? » Le lendemain de l’élection, le 
député élu, Jean-Bernard Émond, tenait une 
tribune téléphonique au poste CJSO. Notre ami 
Albert lui a demandé si, dans leur loi qui devrait 
faire un bouclier anti-inflation, on prévoyait 
améliorer l’indexation pour les retraités du secteur 
public. La réponse du député a été que les mesures 
envisagées par ce bouclier toucheraient nos 
membres et les aideraient à affronter la hausse du 
coût de la vie. Albert a rétorqué qu’il ne s’agissait 
que de mesures ponctuelles et que cela ne  
réglait par le problème de l’appauvrissement des 
personnes retraitées. 

La voie politique nous semble fermée pour 
solutionner le problème de l’indexation. Mais alors, 
que faut-il faire ? 

La question a été posée aux membres de l’AREQ et 
la dernière revue Quoi de neuf montrait les 
réponses : 

a) 30 % optaient pour une publicité télévisée; 

b) 29 % voulaient signer une pétition; 

c) 13 % enverraient massivement des cartes 
postales à la présidente du Conseil du trésor; 

d) 12 % feraient la grève du bénévolat; 

e) 11 % sensibiliseraient les personnes encore au 
travail. 

Nous croyons que les options b) et c) n’auront 
aucun effet sur un gouvernement qui vient d’être 
élu avec une forte majorité. L’option d) nuirait aux 
plus démunis et viendrait affecter l’image de 
l’AREQ dans la population. Quant à l’option e), cela 
fait des années que des efforts sont tentés sans 
aucun résultat. 

La seule option qui nous reste est la publicité 
télévisée. Cependant, cela devrait se faire en 
coordination avec les autres associations de 
retraités du secteur public. 

Le lundi 28 novembre dernier avait lieu une 
rencontre régionale par Zoom pour les responsables 
des comités sectoriels de la retraite. 
 À l’AREQ, on trouve trop onéreux la publicité 

télévisée.  
 À sa réunion du 4 novembre dernier, la Tribune 

des retraités1 a déposé une demande en ce qui 
concerne une compensation financière pour la 
perte du pouvoir d’achat à cause du calcul de 
l’indexation entre les années 1982 et 1999 ; 
cette compensation se chiffrerait à environ 3,5 
milliards de dollars et équivaudrait à environ 
14 000 $ par retraité.  

 Il y aura une opération courriel auprès des 
députés en janvier et février ainsi qu’une 
opération carte postale auprès de la présidente 
du Conseil du trésor en septembre et octobre 
2023. 

Le vendredi 2 décembre, nous avons rencontré 
Sonia Éthier, une récente retraitée de notre 
secteur et qui était auparavant présidente de la 
CSQ. Elle a été d’un sage conseil en ce qui 
concerne la stratégie à venir. Nul doute qu’elle 
nous sera d’une grande aide pour les actions et les 
négociations à venir. 

Paul Martin 

 

1. La tribune des retraités regroupe des représentants 
pour cinq grandes associations de retraités du secteur 
public dont l’AREQ et des fonctionnaires du Conseil du 
trésor.  

  

Les membres de l’AREQ secteur Bas-Richelieu profitent du tarif membre à la Maison de la 
musique de Sorel-Tracy. Il suffit de présenter sa carte de membre de l’AREQ lors de l’achat 
d’un billet pour un spectacle.  

Maison de la musique de Sorel-Tracy 
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Notre ville a instauré un réseau de transport en 
autobus pour Longueuil, à partir du centre 
commercial Les Promenades de Sorel. L’autobus ne 
fait qu’un autre arrêt à l’abribus situé à côté de 
l’école Bernard-Gariepy et vous conduit 
directement au métro de Longueuil, pour 4 $, si 
vous avez atteint l’âge de 65 ans. 

Il y a des départs toutes les heures. Pour profiter 
de ce rabais, vous devez vous procurer une carte 
avec photo à côté du commerce Boom Entrepôt 
près du Walmart au centre commercial. Alors 
seulement, vous pourrez acheter quelques allers-
retours à ce prix. 

J’ai commencé à profiter de ce 
moyen de transport économique 
et peu polluant (transport en 
commun). Je me sens plus 
écologique, de plus je ne vis pas 
le stress de conduire ma voiture 
pour entrer à Montréal dans le 
trafic le jour, le soir… et je ne 
paie pas le stationnement. 

Louise Marie Bergeron 

Transport écologique 

En 2023, le comité des femmes 
parlera du 350e anniversaire de 
l’arrivée du dernier contingent 
des Filles du Roy en Nouvelle-
France. Vous avez sans doute vu 
les magnifiques drapeaux 
confectionnés par des artisanes de 
notre secteur. 

Pendant le déjeuner du souvenir du 15 novembre, 
des petits rubans blancs venant du comité des 
femmes ont été remis à chaque convive pour se 
rappeler le 6 décembre, jour de la tuerie de 14 
femmes à l’École polytechnique de Montréal en 
1989. Je pense que cela a été une bonne idée, les 
petits rubans…  

Des messages de la responsable régionale du 
comité des femmes, Céline Desrosiers, ont été 
transmis aux responsables des comités pour 
commémorer ce douloureux événement. 

Collectif 8 mars 

Le thème retenu par le Collectif 8 mars pour la 
Journée internationale des droits des femmes 2023 
est Résistances féministes. Le visuel sera dévoilé 
par la CSQ en janvier. 

Journée internationale des femmes 

Pour souligner la Journée internationale des 
femmes, le comité des femmes, avec l’appui du 
conseil sectoriel, invite tous les membres à assister 
à la conférence de l’écrivaine Louise Lacoursière 
intitulée De l’idée à la réalisation. Elle aura lieu le 
jeudi 16 mars 2023 à 13 h au Centre culturel de 
Sorel-Tracy.  

Louise Lacoursière, d’abord 
enseignante au niveau secondaire 
puis au collégial, se consacre 
depuis 20 ans à sa carrière de 
romancière et à l'animation 
culturelle. Auteure de 12 
publications numériques, elle est 
surtout connue pour ses sagas 
historiques qui se déroulent en 
Mauricie.  

Activité parrainée par l’AREQ dans le cadre du 
programme Toujours en action, la conférence est 
gratuite. 60 personnes seront admises. L’accueil 
est prévu à 12 h 30. Des entremets et un breuvage 
seront offerts.  

Madeleine Carrière 

https://fr.wikipedia.org/wiki/Mauricie
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Le bulletin est publié en version papier et 
électronique. Actuellement, 230 membres ne 
reçoivent que la copie électronique du bulletin. Si 
vous désirez changer la copie papier du bulletin 
pour la copie informatisée, envoyez un courriel à 
colettegauthier20@videotron.ca. 

Le bulletin sectoriel a pour but d’informer les 
membres du secteur sur les activités sectorielles, 
régionales et nationales de l’AREQ. Si la 
participation à la rédaction d’articles vous 
intéresse ou si vous voulez réagir à une nouvelle 
concernant les personnes aînées, avisez Liliane 
Hardy au 450 742-0204.  

 

Si vous changez d’adresse ou de numéro de 
téléphone, veuillez aviser les organismes suivants : 

AREQ : 1 800 663-2408 

SSQ : 1 877 651-8080 ou 1 888 833-6952 

Retraite Québec CARRA : 1 800 463-5533 

Retraite Québec RRQ : 1 800 463-5185 

Vous pouvez aussi effectuer vos changements par 
courriel sur le site areq.lacsq.org, onglet Nous 
joindre, et cliquez sur Changement d’adresse.  

Vous pouvez aussi vous y désabonner du magazine 
Quoi de neuf format papier. Le magazine Quoi de 
neuf est accessible sur le site de l’AREQ à partir de 
l’onglet Publications. 

Lors de votre communication, ayez en main votre 
numéro de membre indiqué sur votre carte de 
membre ou sur l’étiquette du Quoi de neuf. 

Veuillez aussi aviser Colette Gauthier, registraire 
du secteur Bas-Richelieu, au 450 742-4952 ou par 
courriel à colettegauthier20@videotron.ca. 

 

Niveau national ................................................... 59 976 

Région Montérégie ............................................. 10 068 

Secteur Bas-Richelieu .....................................................674 

 

Messages  

La majorité des membres de notre 
secteur reçoit les messages 
mensuels et d’autres informations 
pertinentes telles la sortie du 
bulletin, l’annonce d’un voyage ou 
le décès d’un membre ou d’un 
proche d’un membre par appel 
téléphonique ou courrier électronique. Quelque 
453 membres reçoivent le message électronique.  

Billets 

Les membres demeurant sur le territoire du 
secteur Bas-Richelieu achètent leurs billets pour 
assister à une activité auprès de leur téléphoniste.  

Les membres demeurant à l’extérieur du secteur 
qui désirent assister à une activité communiquent 
eux-mêmes avec Paul Martin par courriel 
(paulmartin@videotron.ca) ou par appel 
téléphonique (450 742-8621) pour acheter un 
billet ou indiquer leur présence à une activité au 
moins dix jours avant la date de l’activité. 

Décès 

La chaîne téléphonique est utilisée pour annoncer 
le décès d’un membre. 

La chaîne électronique fonctionne aussi pour le 
décès d’un proche d’un membre de notre secteur 
(conjoint ou conjointe, enfant, père et mère, 
frère et sœur). Le bulletin La Dernière Craie 
publie aussi ces décès. 

Vous pouvez transmettre l’information à : 
- Colette Gauthier à colettegauthier20@videotron.ca 
   ou au 450 742-4952  
- Francine Mercier-Abel à francina@videotron.ca.  

Colette Gauthier 

 

Si vous n’avez pas fait votre inscription à 
l’infolettre de l’AREQ, visitez le site 
https://areq.lacsq.org pour vous y abonner. 

Vous aurez les dernières nouvelles telles que la 
mise à jour économique du gouvernement du 
Québec, le résultat du sondage pour la relève à 
l’AREQ ou les épisodes de L’heure juste qui 
présentent plusieurs informations sur l’AREQ. 

mailto:cgauthier20@sympatico.ca
mailto:francina@videotron.ca
https://areq.lacsq.org
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Que se passe-t-il ? 

La vie « aréquienne »a repris graduellement, mais 
une épée de Damoclès est suspendue au-dessus 
de nos têtes. Le spectre de la COVID plane autour 
de nous et nous devons rester vigilants. 

Malgré tout, l’AREQ Montérégie est toujours bien 
vivante. Les deux cent quatorze personnes 
présentes lors de la journée régionale des 
retrouvailles ont démontré le besoin de nous 
rencontrer, d’échanger et de nous divertir. La vie 
a changé, mais nos liens restent forts. Les 
secteurs se sont réactivés et la participation varie 
d’un endroit à l’autre. Les conseils sectoriels et 
les comités travaillent à mettre sur pied de 
nouvelles activités intéressantes et enrichissantes. 

La relève pose un grand défi. Le national a 
préparé des guides pour aider les secteurs à 
accroître la participation et l’implication autant 
des anciens que des nouveaux membres. Il faut 
poursuivre nos efforts pour rejoindre l’ensemble 
de nos membres.   

« L’AREQ, une voix forte pour les 
personnes aînées depuis 1961 » 

Le thème du prochain Congrès illustre bien la 
mission de l’AREQ. Depuis sa fondation, l’AREQ 
défend les droits et les intérêts de ses membres 
et des personnes aînées. Les deux dernières 
années ont révélé la nécessité de prendre soin 
des aînés. L’AREQ a été présente sur la place 
publique pour dénoncer la maltraitance envers les 
aînés, les lacunes au niveau de la santé, le 
manque de soins à domicile. Le gouvernement élu 
cet automne a désigné madame Sonia Bélanger 
comme ministre déléguée à la Santé et aux 
Aînés ; l’AREQ espère la rencontrer bientôt et lui 
faire part de nos revendications. 

Par ailleurs, l’AREQ collabore toujours avec la 
Coalition pour la dignité des aînés qui œuvre à 
réunir les meilleures solutions pour vieillir 
sereinement et dignement au Québec. Notre 

présidente, Lise Lapointe, nous 
représente aussi au comité CSQ 
sur l’indexation ainsi qu’à la 
Tribune des retraités et travaille 
à faire corriger notre perte de 
pouvoir d’achat. 

En route vers le congrès 

À l’automne, la tournée du CE a permis de 
rencontrer les personnes déléguées et les 
membres des conseils sectoriels. Les résultats du 
sondage CROP effectué en mai dernier ont été 
présentés et ceci a permis de connaître les 
opinions, préoccupations et réalités des 
membres. Cette rencontre a aussi été l’occasion 
de discuter du projet des orientations qui 
guideront nos actions pour les trois prochaines 
années. Enfin, certaines modifications aux statuts 
et règlements ont été déposées pour discussion 
future. 

Dans les mois qui viennent, les rencontres 
préparatoires sectorielles et régionales 
permettront aux personnes déléguées d’aborder 
les dossiers vus dans le cadre de la tournée. Il 
faut se rappeler que la personne déléguée tient 
compte des échanges avant et pendant le 
congrès. Elle représente la volonté des membres.  

Le congrès va aussi nous apporter de grands 
changements au niveau du Conseil exécutif. Tous 
les postes sont en élection, mais il faut 
mentionner que la présidente actuelle, Lise 
Lapointe, termine son 2e mandat et qu’une 
nouvelle personne sera élue à la tête de l’AREQ. 
Madame Lapointe nous a représentés et défendus 
durant six ans et la personne qui va lui succéder 
aura « de grands souliers à chausser ». Il faudra 
regarder ce que l’avenir nous réserve…  

Santé et bonheur pour l’année 2023 ! 

Manon Besner, présidente régionale 
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Les membres de l’AREQ Montérégie sont convoqués par la présidente régionale, madame 
Manon Besner, à l’assemblée générale régionale. 

Date : Mercredi 3 mai 2023  

Lieu : Club de golf Le Parcours du Cerf 
  2500, boulevard Fernand-Lafontaine, Longueuil  

Horaire : 09 h 00 - Accueil et vérification des inscriptions 
  09 h 30 - Assemblée  
Pour participer à cette assemblée générale qui regroupe les neuf secteurs de la Montérégie 
ainsi qu’au dîner, vous devez vous inscrire au plus tard le 19 avril 2023, soit par courriel  
à jcyuri48@gmail.com ou par téléphone à 450 551-0611 en laissant un message. 

Lors de votre inscription, vous devrez mentionner votre numéro de membre. 

Il n’y a aucuns frais pour assister à l’assemblée générale. 

Cette assemblée vous permettra de constater ce qui se fait au niveau de la région. 

Un dîner suivra l’assemblée vers 12 h 30.  
Le coût pour le membre est de 15 $ (payable par chèque seulement libellé au nom de  
AREQ Bas-Richelieu). 

La valeur du repas est de 65 $, 30 $ sont assumés par la région et 20 $ par le secteur.  

Bienvenue à toutes et à tous ! 

Manon Besner, présidente régionale 

 

Dans le cadre de sa tournée nationale, le conseil 
exécutif de l’AREQ a visité les délégués de la région de  
la Montérégie le 15 septembre dernier.  

À cet effet, les représentants de l’AREQ ont souligné la 
nécessité d’améliorer l’offre de soins à domicile et 
d’agir sur le pouvoir d’achat des personnes aînées, 
entre autres les membres de l’AREQ pour qui les rentes 
ne sont pas pleinement indexées au coût de la vie. 

Par ailleurs, rappelons que la région de la Montérégie 
représente plus de 10 000 membres de l’AREQ, ce qui 
fait de cette région la 2e plus grande au Québec. 

Enfin, les objectifs de la tournée sont, entre autres, de 
recevoir le point de vue des membres des conseils 
sectoriels et des personnes déléguées concernant leur 
vision d’un Congrès qui répond à leurs attentes. Les 
membres rencontrés seront aussi invités à exposer leur 
point de vue concernant les orientations et les priorités 
de l’Association et d’autres sujets d’intérêt. 

Source : Infolettre du 10 novembre 2022. 

Francine Mercier-Abel, Ginette Pelletier, Jean Claude 
Tellier, Colette Gauthier et Pierre Levasseur. 

Tournée du CE en Montérégie 

mailto:jcyuri48@gmail.com


 

 

Chapitre 18.00 — Élection au conseil exécutif régional 

18.01 Éligibilité 

Tout membre régulier et en règle inscrit sur la liste des membres d’un secteur de la région est éligible 
au poste de présidence de la région, sous réserve de la limite de deux (2) mandats consécutifs complets 
à ce même poste. 

Toute personne présidente d’un secteur de la région est éligible aux autres postes du conseil exécutif 
régional. 

Tout membre régulier et en règle qui a occupé un poste électif pour la durée maximale prévue aux 
statuts et règlements ne peut présenter sa candidature à ce même poste avant qu’il ne se soit écoulé 
une période d’attente de trois (3) ans. 

Lors de l’assemblée régionale de la Montérégie, le mercredi 3 mai 2023, au Club de golf Le Parcours du 
Cerf situé au 2500, boulevard Fernand-Lafontaine à Longueuil, il y aura élection aux différents postes du 
conseil exécutif régional. 

Postes en élection :  

- Présidence de la région (ouvert à tous les membres en règle de la région) 

- 1re vice-présidence de la région 

- 2e vice-présidence de la région 

- Secrétariat de la région 

- Trésorerie de la région 

Les mandats aux différents postes sont de trois ans. 

Procédure d’élection 

Les membres intéressés à postuler à l’un des postes en élection (selon leur éligibilité) doivent remplir le 
bulletin de présentation de candidature. 

Il est disponible soit à l’annexe 1 des Statuts et règlements de l’AREQ, octobre 2021, ou en le demandant au 
président d’élection, Jacques Leclerc au leclerc_j@yahoo.com. 

 La personne doit remplir les trois premières parties, soient : Élection, Personne candidate et Poste. 

 Cette personne doit être proposée par un membre en règle de la région. 

 Elle doit également obtenir l’appui de deux autres membres en règle de la région. 

La personne candidate doit faire parvenir ce document, par courriel, au président d’élection, au 
plus tard le 2 mai 2023 à 23 h 59. 

Jacques Leclerc, président d’élection, AREQ Montérégie (09) 

Courriel : leclerc_j@yahoo.com 
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Hausse de tarification  
On note une augmentation des décès dans les 
dernières années.  

Encore cette année, l’analyse de l’expérience du 
groupe (nombreux décès) a malheureusement 
entraîné une augmentation de la prime en 
assurance vie. En effet, la prime de la protection 
individuelle a subi une hausse variant entre 1,14 $ 
et 3,24 $ par mois. Quant à la prime de la 
protection familiale, elle a subi une hausse variant 
entre 1,63$  et 3,91 $ par mois.  

Le congé de la prime de 3 $ par mois a été reconduit. 

Choix 
Prime mensuelle 2023 

Individuel Familial 

Choix 1 18,24 $ 29,02 $ 

Choix 2 39,48 $ 50,26 $ 

Choix 3 60,72 $ 71,50 $ 

La taxe de vente de 9 % doit être ajoutée à ces montants. 

Régime B—Régime d’assurance vie  

Prime mensuelle 2023 

Régime  Statut de protection 

Individuel Monoparental Familial 

Santé 24,26 $ 29,26 $ 46,51 $ 

Santé Plus 45,26 $ 54,12 $ 84,67 $ 

La taxe de vente de 9 % doit être ajoutée à ces montants. 

Régime A—Régime d’assurance maladie  

Il a été convenu de maintenir les primes du régime 
d’assurance maladie au même taux que ceux de 
2022, taux qui, rappelons-le, avaient subi une 
diminution par rapport à l’année précédente.  

Le congé de prime de 3 $ par mois a également 
été reconduit. 

En plus du maintien des primes et du congé de 
prime, il a été possible de bonifier le régime Santé 
Plus. 

Bonification du régime Santé Plus 
Augmentation du remboursement maximal pour 
le regroupement des professionnels de la santé 
visés 

Dans le but de contrer l’inflation et pour répondre 
à la demande de plus en plus nombreuse de la part 
de nos membres, le montant maximal remboursé 
pour l’ensemble des professionnels de la santé 
visés dans le régime Santé Plus passe de 750 $ à 
1 000 $ par personne assurée par année civile. 

Lors de l’assemblée générale d’ASSUREQ tenue le 24 
octobre 2022, les conditions de renouvellement du 
régime d’assurance collective ASSUREQ pour 2023 
ont été annoncées.  
 

Comme chaque année, l’objectif des rencontres 
avec l’assureur est de déterminer la meilleure 
tarification possible en tenant compte de la réalité 
du groupe et en s’assurant de préserver la bonne 
santé financière du régime. 

Assemblée générale tenue le 24 octobre 2022 

Albert Khelfa 
khelfaa@videotron.ca 

514 910-9500 

mailto:khelfaa@videotron.ca
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Le 12 octobre dernier, l'Observatoire de la retraite 
et ses partenaires ont tenu un premier Sommet sur 
la retraite. Le sujet demeure positif, car il nous 
permet de prendre nos propres décisions 
concernant nos valeurs, nos choix concernant notre 
santé pendant que nous sommes capables de 
décider.  

Le discours d’ouverture nous a été donné par M. 
Serge Dupont du Fonds FTQ. Il nous explique que 
près de 60 % des salariés n’ont pas de fonds de 
retraite. Ce qui a comme conséquence que près de 
39 % reçoivent le supplément de revenu garanti 
pour atteindre un revenu d’environ 23 000 $, ce qui 
est insuffisant dans les conditions actuelles 
d’inflation. Encore plus, 29 % des personnes ne sont 
pas à l’abri de la précarité financière. 

Le premier thème a été présenté par M. Yves 
Carrière. Il nous explique à l’aide du contexte 
démographique la situation des différentes classes 
de la société en fonction des revenus et des options 
de retraite. Il semble, d’après lui, que le Canada 
est un pays où les frais de gestion des services 
financiers et de gestion sont parmi les plus élevés.  

Le deuxième thème a été présenté par M. Simon 
Telles et Mme Éliane Racine de Force Jeunesse. Cet 
organisme se dévoue à la défense des droits civils 
et de l’intérêt public. L’organisme travaille aussi à 
trouver des solutions afin de maintenir l’équité 
intergénérationnelle et la pérennité du système de 
santé. On mentionne aussi à la suite d’un sondage 
que près de 56 % des jeunes sont préoccupés par la 
situation de leur retraite à venir et que 33 % des 
jeunes trouvent important de planifier leur 
retraite. 

Le troisième thème a été présenté par M. François 
Lamoureux. Il nous décrit le nouveau monde du 
travail et ses conditions changeantes. Il aborde 
aussi la pénurie des travailleurs sur le marché  
de l’emploi en soulignant la décroissance 
démographique comme élément important de la 
difficulté à combler des postes de tout ordre. 
Parmi les solutions suggérées, on retrouve une 
hausse de l’immigration, une amélioration de la 
productivité et même l’intelligence artificielle. 

Le quatrième thème a été présenté par Mme Lucie 
Lamarche. Cette dernière aborde la précarité de la 
retraite de demain. Il faut donc garantir une vie 

décente au moment de la retraite, mais il semble 
qu’il n’y ait pas de préceptes directeurs pour la loi 
sur les régimes de retraite. Il y a peu 
d’harmonisation entre les différents régimes qu’ils 
soient privés ou publics. 

Le cinquième thème a été présenté par M. François 
Boulanger. Les sujets abordés sont les différents 
régimes de retraite tels que les régimes de Retraite 
Québec, la pension de la Sécurité de la vieillesse et 
le Régime enregistré d'épargne-retraite. Il indique 
que les deux premiers régimes sont indexés, mais 
ne suivent pas nécessairement le coût de la vie. 

Le sixième thème a été présenté par M. Danis 
Prudhomme, président de la FADOQ. Son 
association représente près de 600 000 membres et 
les objectifs de cette association sont de travailler 
à la transition travail/retraite, au développement 
d’outils afin de maintenir une santé mentale et 
physique et la promotion auprès des 
gouvernements de logements et d’hébergements 
décents. Il explique aussi que les revenus de 
retraite devraient représenter 70 % du salaire avant 
la retraite. Dans la réalité, beaucoup de ses 
membres se retrouvent avec le Régime de rentes 
du Québec (RRQ) qui ne représente que 21 %, ce 
qui est moins de 20 000 $ pour le Québec. Pour les 
75 ans et plus, on mentionne que les revenus 
annuels moyens sont de 40K $ (40 000 $), mais en 
réalité, si l’on tient compte de la médiane (qui  
est plus près de la réalité) les revenus tombent à 
26K $ (26 000 $). Ce dernier montant nettement 
insuffisant oblige les prestataires à choisir entre 
couper sur les médicaments, la nourriture ou les 
services essentiels afin de survivre jusqu’au 
prochain chèque. 

Le septième thème a été présenté par  
MM. Sébastien Routhier et Charles Provost. On nous  
a expliqué les rouages de l’inflation et le  
principe de la « stagflation » et des conséquences 
sur l’économie à l’échelle mondiale et sur nos 
économies. 

En clôture, M. Robert Laplante nous a présenté un 
portrait qui a été en quelque sorte une vue 
d’ensemble des différents thèmes de la journée. 

Réjean Thibault, président du secteur Lajemmerais, 
responsable du comité de la retraite 



 

Souvenirs Nouvelles nationales  
 

 20  La Dernière Craie—Janvier 2023 

En 1934, la Commission scolaire de Sorel a 
ouvert la petite école Saint-Pierre dans 
l’ancienne école maternelle des Sœurs de la 
Charité de Saint-Hyacinthe située à l’angle des 
rues Charlotte et Albert. 

La Congrégation de Notre-Dame qui dirigeait 
déjà le couvent Saint-Pierre a accepté la 
direction de l’école qui est ainsi devenue une 
succursale du couvent. 

Deux religieuses enseignantes et deux 
institutrices laïques ont ouvert les portes de 
cette école le 14 novembre 1934 pour 
accueillir 69 garçons et 12 filles inscrits dans le 
cours préparatoire (maternelle et début du 
primaire).  

Sur la photo, l’enseignante Réjeanne Raquier, 
membre de notre secteur, accompagne ses 25 
élèves de 1947-1948. 

SSQ Assurance devient Beneva 

SSQ Assurance a effectué sa transition vers Beneva. 
Depuis le 1er janvier 2023, c’est Beneva qui en est 
responsable. 

Il n’y a aucune démarche à faire. Les mêmes protections 
et conditions pour vos contrats et produits actuels 
s’appliquent. L’Espace client de ssq.ca demeure le 
même. 

Tous les documents liés à votre contrat doivent être lus 
en remplaçant le nom de SSQ par celui de Beneva. 

Selon le type de produit que vous détenez, les détails du 
changement vers Beneva pourraient être différents à 
compter du 1er janvier 2023. 

Si vous avez conclu avec SSQ, Société d’assurance-vie 
Inc., un accord de débits préautorisés pour le paiement 

de vos primes, Beneva Inc. est devenu bénéficiaire de 
cet accord à compter du 1er janvier 2023 et vos 
prélèvements se poursuivent sans interruption à moins 
d’avis contraire de votre part.  

En tout temps, nous prenons les mesures requises afin 
de protéger la confidentialité et la sécurité de vos 
renseignements personnels.  

Comptez sur nous pour maintenir la qualité de service 
que vous connaissez.  

Patrick Cyr,  
vice-président exécutif et leader intégration Beneva 
625, rue Jacques-Parizeau 
Québec (Québec) G1R 2G5 
 

Source : Beneva.ca 

 

 

Consultations juridiques  

L’AREQ est fière de s’allier à Novum afin d’offrir un 
service de consultations juridiques gratuites et illimitées 
à ses membres. L’entente de deux ans découle d’un 
projet-pilote apprécié par les membres de l’Association. 
Elle couvre la période de juillet 2021 à juin 2023. Les 
consultations couvrent les questions juridiques d’ordre 
personnel : 

 Droit familial (séparation, divorce, garde d’enfants, etc.) 

 Droit civil (garantie légale, contrat de vente habitation et 
auto, contrat bancaire, faillite, bail en résidence, etc.) 

 Immigration 

 

Ligne téléphonique sans frais accessible partout au 
Canada pour les membres de l’AREQ : 1 844 745-4714 

Laissez un message vocal en mentionnant : 

 Votre nom complet; 

 Votre numéro de membre de l’AREQ; 

 Votre numéro de téléphone; 

 La date à laquelle vous devez vous présenter devant un 
tribunal, le cas échéant. 

Pour une prise en charge simple et rapide de votre 
demande, soumettez-la via l’application mobile Accès 
Novum, disponible sur toutes les plateformes. 

- Site Internet : novumlegal.ca 

- Adresse courriel : info@novumlegal.ca 

Source : areq.lacsq.org/services-aux-membres/novum/ 

www.beneva.ca
https://novumlegal.ca/
https://areq.lacsq.org/wp-content/uploads/Novum-Feuillet-explicatif.pdf
http://novumlegal.ca/
https://areq.lacsq.org/services-aux-membres/novum/info@novumlegal.ca
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Août 2022, l’été est encore avec nous, mais 
peu a peu les projets de la rentrée 
prennent place dans l’agenda. C’est 
avec plaisir que je rejoins Denise 
Hivon pour une petite rencontre 
amicale. 

Née à Granby, elle est la 
cinquième d’une famille de neuf 
enfants, quatre filles et cinq 
garçons. À cette époque, son 
père est militaire. C’est la guerre 
et il s’est enrôlé par conviction 
ayant été éduqué dans une 
famille où l’implication sociale et 
politique avait beaucoup 
d’importance. Denise avoue avec un 
sourire que son sort s’est 
probablement joué une fin de semaine 
de permission qui a porté fruit.  

Dès son jeune âge, Denise fait face à la maladie. 
Elle est atteinte de poliomyélite. Avec de bons 
soins, entourée de beaucoup d’amour, elle apprend 
à vivre avec la maladie. Rien de l’arrête, elle est 
une battante. 

Elle vit une enfance heureuse. Et elle termine ses 
études à l’Institut familial. À cette époque, ses 
parents habitent dans notre région. La Commission 
scolaire régionale Carignan a un nouveau projet 
pour l’implantation de maternelles dans notre 
milieu, elle sera de l’équipe. En octobre 1963, le 
projet débute avec quatre maternelles, une belle 
aventure…  

L’année suivante, on l’assigne dans quatre écoles : 
Notre-Dame, Saint-Gabriel Lalemant, Marguerite-
Bourgeoys et Maria-Goretti. Un nouveau secteur à 
explorer. Elle doit mettre en place un programme 
en économie familiale. 

L’année suivante, le monde de l’enseignement 
évolue, il est maintenant question de l’enfance 
inadaptée. Des classes s’ouvriront pour les élèves 
en difficulté. Denise est assignée à l’école Notre-
Dame et au couvent Saint-Joseph. Par la suite, elle 
enseigne en arts culinaires à l’école Notre-Dame et 

au couvent Saint-Pierre. La commission 
scolaire regroupe l’enfance inadaptée 

à l’école Marie-Auxiliatrice sous la 
direction de Monsieur Viateur 

Massé. Elle sera du groupe.  

Après de longues années de 
dévouement auprès des 
jeunes en difficulté, elle pose 
sa candidature pour un poste 
à l’école Saint-Jean-Bosco. 
Elle se souvient de madame 
Ghyslaine Pelchat qui l’a 
orientée dans ses nouvelles 
fonctions. L’année suivante, 

elle transfère à l’école 
Enfant-Jésus pour une première 

année. Ce fut une expérience 
enrichissante. Après trois années à 

ce niveau, elle choisit une troisième 
année à cette même école où elle 

évoluera jusqu’à sa retraite en 1997. 

Nouvelle retraitée, elle reprend le collier pour 
apporter de l’aide aux jeunes qui ont besoin d’un 
plus. Elle donne des cours privés. Elle répond à un 
besoin tant et si bien qu’elle doit refuser des 
demandes faute de temps. 

Aujourd’hui, elle parle de ses élèves avec fierté. Ils 
ont réussi dans leur cheminement d’apprentissage 
et ont terminé leurs études.  

Sur le plan personnel, Denise est mariée à  
George Girard. Elle a une fille Sophie qui est 
physiothérapeute à son compte. Elle est son trésor 
avec qui elle vit une belle complicité. 

À la retraite, elle voyage en Guadeloupe pour 
visiter son frère qui y habite. Comme passe–temps, 
elle aime la lecture et les casse-tête. 

Denise est une femme heureuse qui sait apprivoiser 
le bonheur au quotidien. 

Chantal Cardin 
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Ma cour de récréation 

Ce n’est pas un secret pour quiconque me 
connaît que les îles du lac Saint-Pierre sont ma 
cour de récréation. Peu importe les saisons, 
elles demeurent une source d’émerveillement et 
de surprises qui me fascinent encore malgré mon 
âge de septuagénaire avancé.  

En hiver sur une neige fraîchement tombée, des 
plumes de tourterelles au sol trahissent le repas 
d’un épervier brun; un trou sur les berges d’un 
cours d’eau signe l’adresse postale d’une ou 
plusieurs loutres; un gros raton laveur perché 
dans la fourche d’un érable argenté devient la 
cible d’un photographe amateur chaussé de ses 
raquettes.  

Puis vient le printemps, la débâcle des glaces, le 
retour des outardes, les rats musqués en pleine 
période d’amour, les chatons de saule, les 
bourgeons qui s’ouvrent, signes avant-coureurs 
de la saison préférée de beaucoup de Sorelois. 

L’été est à mes portes avec sa harde de 
touristes. Qu’ils soient en bateau, en canot, en 
kayak, en motomarine, les plaisanciers 
sillonnent les nombreux chenaux en 
s’émerveillant qu’un aussi beau site se situe à  
 
 

 

quarante minutes à 
peine de la métropole. 
Ils pourront faire la 
rencontre du grand 
héron, de la grande 
aigrette blanche, du 
majestueux pygargue, 
sans oublier les urubus. 
Un vrai paradis pour les 
ornithologues ! Parfois, 
nous recevons de la 
visite inattendue : un 
orignal, un phoque, 
voire une baleine.  

Arrive l’automne avec ses couleurs où le touriste 
y réalisera de magnifiques photos en croquant 
d’île en île des chalets sur pilotis aussi rustiques 
qu’originaux. Il y aura aussi le va-et-vient des 
sauvaginiers et des pêcheurs de dorés. 

Même si les îles ne sont plus ce qu’elles étaient, 
elles demeurent mon terrain de jeu et me 
racontent chaque saison des secrets et des 
souvenirs que je croyais oubliés. Mes chers 
bayous, je vous remercie. 

André Côté 

 

Centre des arts contemporains du 
Québec : à visiter  

Tout d’abord, parce que le centre est situé sur les 
bords de la rivière Richelieu et qu’il est toujours 
plaisant de se de retrouver aux abords d’un cours 
d’eau.  

Ensuite, parce que le bâtiment a été reconstruit 
selon son architecture d’origine lorsqu’il abritait 
un consulat américain servant entre autres, à 
endiguer le trafic d’armes (plus ça change, plus 
c’est pareil).  

Enfin, parce qu’on y tient des expositions 
d’envergure d’artistes locaux et d’ailleurs. 
Actuellement et jusqu’au 17 mars, c’est LuK 
Théroux, artiste local qui expose ses œuvres nées 
d’un esprit créatif fabuleux. 

 
 

Surtout, ne vous dites pas : 
« Ah ! je ne connais rien à 
l’art et à l’art moderne, 
encore moins. » Faites 
connaissance avec chacune 
des œuvres comme si c’était 
une nouvelle personne et 
laissez-la parler. Vous en 
apprendrez trois fois plus ou 
autant qu’avec un écrit 
théorique parce que ce sera votre ressenti. 

Au 100, rue de la Reine à Sorel-Tracy. 

Bonne visite ! 

Danielle Duchesneau 
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Joyau local 
Depuis 1974 aux Grèves de Contrecoeur trône 
humblement la deuxième église de Saint-Laurent-
du-Fleuve. Sise dans un cadre enchanteur, elle y 
dessert depuis ce temps nos besoins religieux et 
communautaires. Elle est le fruit du labeur 
bénévole des paroissiens et de généreux 
entrepreneurs d’antan, habilement coordonnés par 
monsieur Georges Danis. 

À l’extérieur sur l’immense terrain jouxtant le 
coteau, vous retrouverez, en façade, la statue de 
Notre-Dame-de-Fatima et, à l’arrière, une étendue 
lacustre auprès de laquelle fut édifié le sanctuaire 
du Sacré-Cœur. Construit en brique, le temple 
comporte une cloche datant de 1856, offerte 
naguère à la paroisse par la famille Simard de 
Sorel. 

En entrant, vous apercevrez d’abord, au fond du 
chœur sous le plafond en pin, un large crucifix 
flanqué de statues en bois personnifiant le 
Sacré-Cœur, la Vierge, Joseph et le saint patron du 
lieu, Laurent. À votre gauche se dresse dignement 
Marguerite d’Youville, vénérée elle aussi chez 
nous. 

 

Derrière la nef, vous 
distinguerez, à l’intérieur, 
d’anciennes bibliothèques 
vitrées, les nobles vestiges 
de l’incendie de la 
première église. Enfin, un 
discret chemin de croix, 
œuvre de Mme Andrée S. de 
Groot, peintre renommée, 
orne les murs latéraux 
recouverts de stuc. 

À l’instar de leurs devanciers, nos paroissiens et 
nos paroissiennes se serrent encore aujourd’hui les 
coudes pour servir, avec bienveillance, leur petite 
communauté. Alors, d’emblée, nous vous invitons 
tous et toutes, cordialement, à venir visiter cette 
chaleureuse enceinte, véritable joyau serti dans 
son magnifique écrin !  

Yves Danis, 
paroisse Saint-Laurent-du-Fleuve, Contrecoeur 

 

La Pointe-aux-Pins, les temps heureux ! 
Mes parents ont déménagé à la Pointe-aux-Pins en 
1946, j’avais 4 ans. Nous y sommes demeurés 
jusqu’en 1952. Ce fut pour moi les plus belles et 
réjouissantes années de mon enfance. J’ai 
découvert immédiatement un grand terrain de 
jeux, de l’espace où trônaient des pins superbes et 
imposants. J’arrivais de la ville… 

Ces pins dégageaient une odeur agréable qui 
parfumait l’air ambiant. Tout près, à quelques pas 
de notre maison apparaissait le majestueux et 
princier fleuve Saint-Laurent, source de vie. Lieu 
de baignades, de châteaux de sable et de 
plongeons dans les vagues qui déferlaient vers la 
plage, provenant de bateaux d’ici et du bout du 
monde. 

En été, le matin, une légère rosée tapissait le sol. 
Assis près des hangars, mes amis et moi attendions 
les premiers rayons du soleil pour inventer des jeux 
et ainsi prendre possession de nos journées. Nous  

 
étions en pleine liberté. Nous 
avions tout l’espace et le 
temps pour nous et ça, peu 
importe les saisons. Nous 
étions les reines et les rois de 
ce domaine champêtre. 

La Pointe-aux-Pins fut pour 
moi du bonheur-bonbon à l’air 
pur en pleine indépendance 
d’action.  

Le temps se faisait discret et feutré, il s’écoulait 
lentement. J’étais en harmonie avec un 
environnement sain et vivifiant, la forêt, l’eau et 
la nature sous toutes ses formes. En quittant à 
regret cet endroit, j’imaginais que j’allais perdre 
une grande et si belle richesse, la liberté… 

Jean Rajotte 
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Les Beaux Instants culturels de l’UTA 
- La relation intime entre littérature, peinture et musique classique 

 Maurice Rhéaume........................... 8 février 

- La Cour suprême américaine 

 Gabrielle Ouellet-Turp ........... 15 février 

- Michel Dubé et Michel Tremblay 

 Anne Millaire ........................ 22 février 

- Banlieue, dites-vous 

 Gérard Beaudet ................................ 1er mars 

- Laïcité et paix sociale 

 Michèle Sirois ....................................... 8 mars 

- Le triste cas de Vincent Van Gogh 

 Sylvie Coutu .......................................... 15mars 

- Et si la Terre était plus creuse qu’on le croit 

 Daniel Caron .............................................22 mars 

- La Chine et les nomades : un millénaire d’histoire entre guerres,  

   échanges et influences Clément Broche .................................29 mars 

- Relations entre peuples autochtones et québécois 

 Pierre Trudel ............................................ 5 avril 

- Le bilan de la mission de David Saint-Jacques 

 Raymond Fournier ............................ 12 avril 

PROGRAMME DE L’UNIVERSITÉ DU TROISIÈME ÂGE—Hiver 2023 

Conférences  

MERCREDI 13 h 30 à 15 h 30 CENTRE CULTUREL DE SOREL-TRACY 

Cours 

LUNDI 13 h 30 à 15 h 30 CENTRE CULTUREL DE SOREL-TRACY 

INSCRIPTION 

Formulaire d’inscription à remplir en ligne dès le 

10 janvier 2023 à 9 h sur le site WEB : 

www.usherbrooke.ca/uta/prog/mtg 

 

RENSEIGNEMENTS 

 - Liliane Hardy ................................................... 450 742-0204 

 - Michel Létourneau ...................................... 450 743-0135 

 - Hélène Robidoux-Braconnier ............... 450 746-2726 

Les frais de scolarité sont de 85 $ pour le cours et 85 $ pour les 
conférences. Des frais de 8 $ s’ajoutent pour l’AGÉAUTAM 
(Association générale des étudiants de l’antenne universitaire 
du troisième âge en Montérégie). 

Centre culturel de Sorel-Tracy (salle 101) 

3015, place des Loisirs, Sorel-Tracy 

Le Moyen Âge occidental ...................... Philippe Boulanger 

 6 février au 17 avril .............................................. Relâche, 10 avril 

 

 

Viens faire un tour en ville 

Sorel, centre-ville, le cœur de notre région, 
endroit de prédilection pour vivre au diapason de 
nos émotions. 

Toute jeune, c’est en carrosse que l’on allait aux 
« commissions » du vendredi.  

En famille, notre sortie de fin de semaine 
devient un rituel qui nous laisse un bon souvenir. 
Notre visite au carré Royal était un 
apprentissage de la liberté et la découverte des 
grands espaces où toute la population se 
retrouvait. Je me souviens des vielles personnes 
tout heureuses de nous voir jouer. 

Au parc sous les arbres, le cornet de crème 
glacée avait le goût du bonheur.  

À l’adolescence, c’est la vie trépidante de la fin 
de semaine, des autos qui font le tour de la ville.  

 

On reconnaît un copain. 
Bientôt, on espère aussi 
faire le tour de ville.  

On frappe à la porte de 
l’âge adulte avec toute 
la vigueur de notre 
jeunesse, mais très vite, 
on y arrive.  

Le centre-ville garde sa 
vigueur, on y retourne 
après le travail, on 
fréquente les restaurants. 

C’est encore le rendez-vous, mais le progrès est 
passé, la ville a changé. 

Chantal Cardin 
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Parmi les oncles rattachés à ma famille, il y avait celui 
que l’on surnommait Gus. Né en 1910 à Sorel, Gustave 
habitait au 131 de la rue du Prince, la maison existe 
encore. La famille d’Émile Rajotte, mon grand-père, et 
de Bernadette, ma grand-mère, regroupait cinq garçons 
et une fille. Gus, dans la hiérarchie familiale, occupait 
avec fierté et prestance le 2e rang après son frère Jean, 
l’aîné de la famille. Celui-ci, médecin de famille, 
décéda très jeune à l’âge de 33 ans, en 1940. Étant le 
plus jeune des petits-fils à naître après son décès 
foudroyant et inattendu, mes parents m’ont octroyé, 
avec fierté et en souvenir, le prénom de Jean, voilà pour 
la petite histoire, mais ce n’est pas terminé. 

Mes grands-parents animés par un grand désir de donner 
à leurs fils la plus belle instruction s’activèrent à la 
tâche. Les trois premiers de la famille, Jean, Gustave et 
Bernard eurent la chance de compléter le cours 
classique, un exploit, en quelque sorte, pour l’époque. 
Nous sommes dans les années 1920-1930, et bientôt se 
profile à l’horizon la grande crise économique, une 
période sombre et difficile à tous les points de vue. 
D’autant plus, qu’après le cours classique, c’est 
l’inscription dans une faculté à l’université, les trois y 
parviendront, le premier en médecine, le deuxième en 
sociologie et le troisième en pharmacie.  

Mais revenons à oncle Gustave. Pour son travail, celui-ci 
s’installa à Montréal. Aussi loin que je me souvienne, il  
a demeuré sur la rue Bishop et la rue Crescent près  
du boulevard Dorchester (aujourd’hui le boulevard  
René-Lévesque). De chez lui, je voyais la Maison  
Radio-Canada, avant qu’elle s’expatrie dans l’est de 
Montréal. Lors de mes visites avec ma mère, chez lui, 
nous arpentions souvent la rue Sainte-Catherine. Ma 
mère aimait beaucoup s’y promener et zieuter les 
vitrines de chez Eaton, Simpson’s et La Baie. Pour 
reprendre notre souffle, nous nous arrêtions au comptoir 
chez Woolworth’s. J’étais jeune et fouineur. J’aimais les 
odeurs mélangées, les gens disparates, drôlement 
habillés et coiffés qui déambulaient et se pressaient sur 
les trottoirs encombrés et très larges. Au coin des rues 
trônaient de vieux kiosques en bois à l’intérieur desquels 
des journaux et des revues étaient étalés. Là, un 
vendeur criard vendait les dernières nouvelles locales et 
internationales. J’entends encore le bruit métallique et 
électrique des tramways voisins des taxis qui se 
faufilaient en zigzaguant. Le soir, mon oncle et ma mère 
m’entraînaient à nouveau sur la Catherine. Là, c’était  
la féerie des couleurs, des enseignes lumineuses 
multicolores à perte de vue. Quel beau spectacle !  

Je suis tombé en amour avec Montréal. Son 
effervescence et sa vitalité m’excitaient, et mon oncle y 
résidait. C’était une découverte et le bonheur total. 
J’avais à peine 6 ou 7 ans. Mon oncle était célibataire 
avec des compagnes à l’occasion ; à ce que je sache,  
pas d’enfants connus. Il avait tout le loisir de visiter  

ma famille, soit à la Pointe-
aux-Pins et plus tard, au 
centre-ville de Sorel. Mon 
père François, plus jeune, et 
lui s’entendaient très bien. 
J’étais toujours excité et ravi 
lorsqu’il se pointait à la 
maison, le plus souvent a 
l’improviste. Fin observateur, 
il avait détecté chez moi une 
vive curiosité, un désir 
d’apprendre et surtout de 
mieux connaître ce qui 
m’entourait. Je lui posais des 
questions et il me répondait 
avec le plus beau des sourires. 
À la maison, nous avions la radio, La Presse et les 
journaux de fin de semaine, mais ce n’était pas assez 
pour moi. C’est alors qu’il y a eu un déclic chez mon 
oncle. À mon anniversaire et à Noël, s’étant aperçu que 
j’étais très intéressé par la lecture, il trimbalait dans ses 
bagages, un album de Tintin et un autre de Spirou. Ce 
fut le début d’une aventure livresque avec ces deux 
héros de bandes dessinées. C’est avec eux que j’ai 
appris à mieux lire, à développer davantage ma 
curiosité, à enflammer mon imaginaire et à approfondir 
mes connaissances en histoire, en géographie, à 
dépasser mes limites peu importe les sujets. Vraiment, 
ces livres, ces albums m’ont marqué à tout jamais. Un 
peu plus tard, oncle Gus m’a initié à la collection des 
timbres-poste et des monnaies, une suite logique à la 
lecture, un complément pour mieux naviguer sur notre 
planète. 

Il fut une personne significative dans ma jeune vie. Il a 
senti très tôt que j’avais de l’intérêt et une fringale 
pour apprendre, une soif de connaître et c’est lui qui l’a 
développée et emballée lors d’événements spéciaux. Il 
était aussi un raconteur-né avec une imagination 
colorée, poignante, émouvante et teintée de 
connaissances. J’invitais souvent mes amis chez moi, 
d’ailleurs à la demande de mon oncle Gus, pour 
l’entendre nous raconter des histoires exotiques et 
extraordinaires. C’était merveilleux, nous étions partis 
dans des mondes mystérieux, étranges, dans la rêverie 
et le fantastique. 

C’est une personne qui a eu chez moi, dans mon 
éducation, dans l’apprentissage de la vie, de ma vie, un 
impact majeur. Il a développé ma confiance, décuplé 
ma curiosité et ouvert mon esprit au monde. Des 
richesses qui m’ont fait grandir avec le temps. Ce fut 
formidable et ce l’est encore aujourd’hui. Voilà ! 

Jean Rajotte, Saurel 2023 
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Richard Demers, à l’occasion du décès de sa mère, 
madame Jeannine Salvail-Demers, le 17 avril 2022, à 
l’âge de 95 ans. 

Denise Cournoyer, à l’occasion du décès de son époux, 
monsieur Raymond Hébert, le 24 juillet 2022, à l’âge 
de 79 ans. 

André Ritcher, à l’occasion du décès de sa sœur, 
madame Marie-Jeanne Ritcher-Saint-Germain, le 18 août 
2022, à l’âge de 93 ans.  

Francine Tétreault, à l’occasion du décès de son 
époux, monsieur Roland Berthiaume, le 23 août 2022, à 
l’âge de 87 ans. 

Carole Martineau, à l’occasion du décès de son frère, 
monsieur Nelson Martineau, le 26 août 2022, à l’âge de 
85 ans. 

Alain Plamondon, à l’occasion du décès de son 
épouse, madame Ginette Ducharme, le 6 
septembre 2022, à l’âge de 77 ans.  

Danielle Beauchesne, à l’occasion du décès de 
son père, monsieur René Beauchesne, le 15 
septembre 2022, à l’âge de 95 ans. 

Mireille, Diane, Florent (Françoise Geoffrion) et 
Francine (Roméo Bouchard) Éthier, à l’occasion du 
décès de leur frère, monsieur Claude Éthier, le 24 
septembre 2022, à l’âge de 88 ans.  

Lorraine Nault, à l’occasion du décès de son frère, 
monsieur Jean-Fleuriste Nault, le 20 octobre 2022, à 
l’âge de 82 ans. Il était aussi le beau-frère de Claude 
Frappier. 

Louisette Fortin, à l’occasion du décès de son frère, 
monsieur Daniel Fortin, le 29 novembre 2022, à l’âge 
de 65 ans.  

Ginette Salvail-Paul, à l’occasion du décès de son 
frère, monsieur Jacques Paul, le 4 décembre 2022, à 
l’âge de 81 ans.  

Pierrette Forcier-Geoffrion, à l’occasion du 
décès de son époux, monsieur Roger Geoffrion, 
le 7 décembre 2022, à l’âge de 78 ans. 

Sincères condoléances 

Madame Marthe Lacroix-Bourgault  
Ma mère est décédée le 29 septembre 
2022 à l’âge de 90 ans. 

Maman, tout un personnage ! Elle savait 
ce qu’elle voulait et ne laissait personne 
indifférent. Perspicace, déterminée, 
tenace, elle n’a pas mené la vie 
traditionnelle des femmes de son époque. 

Elle a pris sa formation scolaire au sérieux : musique et 
apprentissage de la langue anglaise. Exigeante, elle 
était appréciée de ses élèves. Mon père, Robert 
Bourgault, et ma mère ont su développer des amitiés. 
D’ailleurs, les partys d’école se terminaient souvent 
chez nous : chants et rires résonnaient dans la maison !  

Maman avait le sens de la famille, ce dont nous avons 
hérité. Elle nous a beaucoup aimées… beaucoup donné… 
et que dire de ses petits-enfants et arrière-petits-
enfants qu’elle adorait. Son beau sourire en témoignait.  

À sa retraite, mes parents ont adopté la Floride en 
hiver. À l’été 2020, maman a fait deux AVC. En juin 
dernier, une infection majeure provoquée par son 
stimulateur cardiaque l’a grandement affaiblie…, Elle 
n’a pas pu s’en remettre… 

Maman était une femme extraordinaire, optimiste et 
dynamique. Pleine d’ambition, elle avait des rêves 
qu’elle a su réaliser malgré les difficultés rencontrées. 
Toujours prête à partir en voyage, en excursion, elle 
aimait les sorties entre amies.  

Maman aimait la vie !  

Suzanne, Renée et Luce Bourgault 

Madame Georgette Péloquin  
Madame Georgette Péloquin est décédée 
le 3 novembre 2022 à l’âge de 87 ans. 

Enseignante à l’école Enfant-Jésus en 
troisième année pendant plusieurs 
années, elle était soucieuse de la 
réussite de ses élèves.  

Au Domaine du Château Langelier, sa 
dernière demeure, elle aimait bien participer aux 
activités et assister à des spectacles. 

Tout comme une violette avec ses feuilles en forme de 
cœur, Georgette répandait son parfum à sa manière. 

Monique Lacasse 

Madame Nicole Bélisle 
Madame Nicole Bélisle est décédée le 8 
septembre 2022 à l’unité Myosotis du 
Centre d'hébergement de Tracy à l’âge 
de 75 ans.  

Elle était enseignante à la maternelle 
dans les écoles de Sorel-Tracy. 

Elle a pris sa retraite en 2003. 
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GINETTE, femme de feu, femme de lumière… avec un 
côté Mère Theresa. 

Toute jeune, si elle apporte une aide précieuse aux 
travaux ménagers et au soin des lapins, elle est aussi 
partie prenante des projets un peu fous des amis du 
quartier. À l'école, déjà son énergie de petite fille 
studieuse doit être canalisée. 

De son cours classique, concentrée et studieuse, elle 
poursuit sa lancée à l'université vers la biochimie. Le 
marché du travail fait dévier sa trajectoire, elle 
enseignera la chimie. 

Fascinant, la science certes, mais pas assez pour sa 
sensibilité à fleur de peau, le théâtre l'habite.  Elle 
jouera avec les troupes de la région, montera plusieurs 
récitals de poésie, aidera d'autres artistes à se 
produire. Rien ne l'arrête ou presque… 

Voilà une pause : trois ans en Afrique à Cotonou, 
enseignement de la chimie doublé d'excursions 
dans la brousse et dans les pays voisins. 

Puis… retour au bercail avec un goût effréné de voyages 
d'où l'ajout à son bagage d'une troisième langue : 
l'espagnol. Elle entraîne son entourage dans ses 
découvertes encourageant leur curiosité. 

Cependant, le théâtre demeure sa grande passion. 
Passion qu'elle partage avec ses étudiants leur montrant 
le chemin de la rigueur tout en leur prodiguant aide et 
soutien; ainsi les pièces se succèdent à l'auditorium de 
l'école. 

Son attachement aux gens scande sa vie. Le chapitre 
école se termine en 2005. C'est alors qu'elle s'investit 
comme présidente de la section locale de l'AREQ où, 
pendant de nombreuses années, elle poursuit son but : 
favoriser des rencontres enrichissantes. 

Nous avons tous une petite histoire partagée 
avec elle qui pourrait s'ajouter ici, car 
Ginette, femme de lumière, reste parmi nous. 

Hélène Bergeron 

C’est en 1969 que notre amitié a débuté. Je 
venais tout juste d’arriver à Sorel et j’ai été 
appelé à te remplacer à Didace-Pelletier 
comme enseignant en biologie. Lorsque je t’ai 
rencontrée avec tes deux tresses et ton ruban autour de 
la tête, je croyais remplacer une autochtone…, mais en 
réalité, je remplaçais une vraie Soreloise pure laine ! 
Déjà, j’ai reconnu ta personnalité unique. 

On s’est un peu perdus de vue quand tu disais partir en 
Afrique pour « évangéliser »…, pardon… enseigner pour 
quelque temps. Dès ton retour dans les années 80, nous 
étions à nouveau réunis à Fernand-Lefebvre et cela, 
jusqu’à notre retraite dans les années 2000. Que 
d’aventures et de rires nous avons partagés ! 

Pendant toutes ces années, j’ai aussi appris à bien te 
connaître, toi, ma consœur et amie joueuse de tours ! 
Comment oublier le certificat du grincheux de la 
semaine que je recevais souvent chaque vendredi 
lorsque certains confrères de 4e et 5e secondaire et toi 
réussissiez à me faire perdre mon calme ? 

Comment mes collègues de 4e et 5e secondaire et moi 
pouvons oublier ta prestation de danseuse de baladi dans 
une de nos soirées mémorables ? 

Que dire des costumes d’Halloween ? Tu étais l’une des 
rares de notre secteur à te déguiser ! Toujours, tu semais 
la joie de vivre et la bonne humeur autour de toi ! 

Comment oublier ton âme unique d’artiste auprès de 
tous les gens que tu as côtoyés  ?  

Les jeunes ne pourront oublier ta générosité 
et ton implication auprès d’eux. Tu as su leur 
transmettre la confiance en eux et l’amour 
des arts. Tu as été une source d’inspiration. 

Aussi, tu dirigeais tes classes à la manière d’une grande 
metteure en scène et actrice. Avec toute ta créativité, 
tu transmettais tes connaissances avec conviction et 
enthousiasme. 

Comment oublier ton insistance (ou plutôt ton gentil 
tordage de bras) pour m’entraîner avec toi au conseil 
sectoriel de l’AREQ ? J’ai finalement accepté et je n’ai 
jamais regretté ! Pendant 15 ans, nous avons collaboré 
avec passion, sourires et dévouement pour tous les 
membres. Ton implication était bien au-delà de tous les 
dossiers à traiter. Avec toi, on ne voyait pas passer le 
temps ! Quel plaisir nous avons eu ! 

Ginette, quand les printemps refleuriront, je me 
souviendrai de ton amour fou de la vie, de nos 
rencontres hebdomadaires du vendredi tout en jasant 
asperges ! 

Ginette, ton souci d’aider l’autre, de rendre service, ta 
joie de vivre et ta luminosité vont nous manquer. 
Généreuse jusqu’au dernier moment, tu as décidé 
d’aller là-bas en te donnant encore. Merci !  

Merci d’avoir été une extraordinaire amie. 

Michel Sporgitas 

Merci à Alain Plamondon pour avoir fourni des photos 
pour la quatrième de couverture.



 


